3782

Revista Médica Electrónica ISSN: 1684-1824

UNIVERSIDAD DE CIENCIAS MÉDICAS DE MATANZAS

Ruiz-Hernández, Ihosvany; Afonso-de-León, José Alberto; Palmarola-Gómez, Niurka Conformación y consolidación del claustro de Medicina Interna del Hospital José R. López Tabrane (1969-1995) Revista Médica Electrónica, vol. 44, núm. 4, 2022, Julio-Agosto, pp. 668-685 UNIVERSIDAD DE CIENCIAS MÉDICAS DE MATANZAS

Disponible en: https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=378277403004



Número completo

Más información del artículo

Página de la revista en redalyc.org



Sistema de Información Científica Redalyc

Red de Revistas Científicas de América Latina y el Caribe, España y Portugal Proyecto académico sin fines de lucro, desarrollado bajo la iniciativa de acceso

abierto



Artículo original

# Conformación y consolidación del claustro de Medicina Interna del Hospital José R. López Tabrane (1969-1995)

Conformation and consolidation of the Internal Medicine staff of the hospital José R. López Tabrane (1969-1995)

Ihosvany Ruiz-Hernández<sup>1\*</sup> https://orcid.org/0000-0002-6635-5870

José Alberto Afonso-de-León<sup>2</sup> https://orcid.org/0000-0001-5741-2426

Niurka Palmarola-Gómez<sup>3</sup> https://orcid.org/0000-0003-0881-1230

#### **RESUMEN**

**Introducción:** el estudio de las instituciones pedagógicas dentro del contexto nacional o regional facilita determinar cómo un colectivo de docentes establece una tradición académica que aporta, en el decurso del tiempo, aspectos esenciales para las ciencias de la educación.

**Objetivo:** identificar la conformación y desarrollo pedagógico del claustro profesoral a la formación de especialistas en Medicina Interna.



<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Hospital Universitario Clínico Quirúrgico Comandante Faustino Pérez Hernández. Matanzas, Cuba.

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Universidad de Ciencias Médicas de Matanzas. Matanzas, Cuba.

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> Universidad de Matanzas. Matanzas, Cuba.

<sup>\*</sup> Autor para la correspondencia: <a href="mailto:yhosvanys.mtz@infomed.sld.cu">yhosvanys.mtz@infomed.sld.cu</a>

Materiales y métodos: investigación histórica educacional sobre el claustro de internistas del Hospital Clínico Quirúrgico Docente José Ramón López Tabrane, de 1969 a 1995. Se utilizaron técnicas de investigación histórica como: análisis documental, fichado bibliográfico y crítica de las fuentes; se empleó la discusión de grupo focal, entrevista semiestructurada y los testimonios dentro de los métodos empíricos; se estableció un período de estudio y dos etapas para las consideraciones pedagógicas y se mostraron sus características.

ISSN: 1684-1824

**Resultados:** se consultaron el 85 % de los expedientes docentes de los profesores y residentes, 32 actas de colectivo de asignatura, 17 evaluaciones de cuadro científico-pedagógico y 21 actas de servicio de Medicina Interna. La observación participante directa de los integrantes de las discusiones de grupos focales, permitió obtener la información necesaria para lograr el objetivo investigativo tras la triangulación de los datos.

**Conclusiones:** se fundamentó, a través de apuntes históricos, la génesis y el desarrollo del claustro profesoral y la especialización según el contexto histórico existente, y se trianguló la información recopilada sobre la enseñanza.

Palabras clave: historia; hospitales; enseñanza; especialización.

#### **ABSTRACT**

**Introduction:** the study of the pedagogical institutions within the national or regional context makes it easier to determine how a collective of teachers establishes an academic tradition that contributes, over time, essential aspects for the sciences of education.

**Objective:** to identify the conformation and pedagogical development of the teaching staff to the training of specialists in Internal Medicine.

Materials and methods: historical educational research on the staff of internists of the Teaching Clinical Surgical Hospital Jose Ramon Lopez Tabrane, from 1969 to 1995. Techniques of historical research were used such as: documental analysis, bibliographic record and criticism of the sources; the focus group discussion, semi structured interview and testimonies were used within the empirical methods; a period of study and two stages were established for the pedagogical considerations, and their characteristics were shown.

**Results:** 85 % of the teaching records of the professors and residents, 32 records of subject collective, 17 evaluations of the scientific-pedagogical staff, and 21 records of the Internal Medicine service were consulted. The direct participant observation of the members of the focal group discussions allowed to gather the information necessary to achieve the research objective after the triangulation of the data.



**Conclusions:** the genesis and development of the professorial staff and the specialization according to the existent historical context were supported through historical notes, and the information collected on teaching was triangulated.

ISSN: 1684-1824

**Key words:** history; hospitals; teaching; specialization.

Recibido: 10/05/2022.

Aceptado: 19/07/2022.

## INTRODUCCIÓN

Existen múltiples investigaciones sobre la educación médica en el mundo a través de sus instituciones, algunas dirigidas a reconocer a centros educativos y proveedores en salud con mejor reputación, como las desarrolladas en América; (1) otras, centran su objetivo en el estudio del clima laboral y su influencia formativa. (2-8) A juicio de Jiménez, (9) se hace necesario realizar investigaciones que contribuyan al desarrollo socio-educativo y cultural de una región.

En Cuba, los cambios son profundos en los ámbitos político, económico, educativo y cultural. Ejemplo de ellos son la aprobación de leyes y reglamentos, la renovación de la Constitución de la República en la Asamblea Nacional del Poder Popular, (10) y el establecimiento de los Lineamientos de la Política Económica y Social para el período 2021-2026. (11)

Las investigaciones histórico-educativas son necesarias para fortalecer el patrimonio educativo de una nación. En la Isla son frecuentes los estudios que profundizan, sistematizan y divulgan el quehacer de personalidades, no así el de las instituciones. (12) Existen investigaciones que enriquecen la metodología y orientan a los investigadores para el desarrollo de futuros estudios. Constituyen referentes metodológicos de esta investigación los trabajos de Rolando Buenavilla, (12) Selva Dolores Pérez (13) y Yuseli Pestana. (14)

Estas investigaciones ahondan en diferentes temas educativos con énfasis en la metodología a seguir; los autores coinciden en que son pocos los estudios acerca de instituciones educativas salubristas realizadas por investigadores cubanos. (15-18)

Lo antes expuesto permitió establecer como objetivo de la investigación identificar la conformación y el desarrollo pedagógico del claustro profesoral a la formación de especialistas en Medicina Interna del Hospital Clínico Quirúrgico Docente José Ramón López Tabrane (HOSPROMA).



# **MATERIALES Y MÉTODOS**

ISSN: 1684-1824

Investigación histórico-educativa sobre el claustro de internistas del Hospital Clínico Quirúrgico Docente José Ramón López Tabrane (1969-1995). Se realizó desde un enfoque marxista-leninista, orientado en la dialéctica materialista como método general de las ciencias, y se desarrolló a partir del empleo de métodos científicos generales del nivel teórico, entre ellos el histórico-lógico, el analítico-sintético y el inductivo-deductivo.

De acuerdo a la naturaleza de la investigación, se emplearon técnicas de indagación histórica como el análisis documental, el fichado bibliográfico, la crítica de las fuentes y métodos empíricos como la entrevista semiestructurada, el testimonio y la discusión de grupo focal a través de un moderador con un guion de preguntas para lograr la interacción entre los participantes y así generar la información expresada en las conversaciones al respecto. El lenguaje es el dato a analizar, comprender e interpretar; para ello se seleccionaron dos grupos de discusión para comprobar que los resultados obtenidos en uno fueran ratificados en el otro. El criterio de selección se realizó por un "informante clave" o persona que por su experiencia y contacto con el tema en estudio tenía la información para elegir a los participantes, de forma que se ajustaran al perfil previamente definido. Los seleccionados poseían características comunes, experiencia y conocimiento que les permitían abordar la temática analizada. La búsqueda se realizó en centros e instituciones como la Universidad de Ciencias Médicas de Matanzas, el Centro Provincial de Información de Ciencias Médicas, el Archivo Histórico Provincial de Matanzas, las direcciones Jurídica y Provincial de Salud Pública del territorio matancero. Se consultaron trabajos periodísticos, discursos y fotografías personales o en periódicos. Se realizaron búsquedas de publicaciones seriadas y monografías en las bases de datos PubMed, SciELO, Scopus, Web of Science, Google Académico, CUMED, y LILACS. Fue tomado como procedimiento esencial la triangulación de la información.

#### **RESULTADOS**

Para el análisis de contenido en función de identificar el claustro profesoral por etapas, se consultó el 85 % de los expedientes docentes de profesores y residentes, 32 actas de colectivo de asignatura, 17 evaluaciones de cuadros científico-pedagógico, 21 actas de servicio de Medicina Interna del HOSPROMA de 1969 a 1995. Se realizó una periodización de los acontecimientos formativos más relevantes en las etapas estudiadas y su vínculo con el contexto histórico. El clima favorable, el llamamiento a la memoria, aunado a la observación participante directa de los integrantes de las discusiones de grupos focales —al haber sido testigos presenciales de lo indagado—, permitió a través de la triangulación con documentos consultados obtener la información necesaria para lograr el objetivo investigativo. (Ver anexo)



# **DISCUSIÓN**

ISSN: 1684-1824

La información obtenida en el análisis documental fue triangulada con los testimonios, la entrevista semiestructurada y los datos aportados en las discusiones de grupo focal.

Período 1969-1995: génesis y desarrollo de la formación de especialistas en Medicina Interna del Hospital Clínico Quirúrgico Docente José Ramón López Tabrane. Comienza con la fundación de la docencia médica superior en ese hospital y termina con la incorporación del 100 % del claustro profesoral de Medicina Interna a la plantilla del Hospital Universitario Clínico Quirúrgico Comandante Faustino Pérez Hernández; incluye dos etapas:

Etapa 1 (1969-1976): primeras influencias

Después del triunfo de la revolución, dada las grandes transformaciones sociales que existieron, tuvieron un papel destacado los profesores que al Hospital Clínico Quirúrgico Docente José Ramón López Tabrane se designaron y enviaron por Docencia Médica Nacional para fundar la docencia médica en Matanzas, el 6 de enero de 1969. Este fenómeno se conoció como "cátedras viajeras", y la idea fue organizada por el eminente profesor Fidel Ilizástigui Dupuy, pedagogo trascendental de la medicina cubana después de 1959 y contribuyente significativo de la organización de servicios de Medicina Interna en varias provincias del país, entre ellas Matanzas. (19)

Entre los profesores de Medicina Interna enviados al hospital en estudio, se reconoce la presencia de internistas de prestigio nacional, y otros educadores de especialidades básicas y subespecialidades que aportaron de alguna forma a la mejora contínua del proceso de formación de especialistas internistas, datos obtenidos a través de la discusión de grupo focal y el análisis de expedientes docentes.

Debido a la formación y la visión de estos médicos, que, para entonces, además de cumplir con las funciones docente-asistenciales y administrativas que ejercían, establecieron criterios y transformaciones en la docencia de posgrado acordes con las necesidades científicas, sociopolíticas y económicas imperantes, lo que permitió que en breve tiempo se graduaran y se especializaran los primeros profesionales de la salud del territorio, destacados tanto en lo asistencial, docente e investigativo como en lo político y administrativo. En 1969 se pone en marcha el primer programa de la especialidad. Dos años más tarde, en 1971, el doctor Manuel Lima Fernández crea la primera unidad de cuidados intensivos coronarios de Cuba, hecho trascendental que fue posteriormente generalizado en todo el país. (20)

Se refiere que en la provincia de Matanzas la docencia médica comenzó en enero de 1969, con 30 estudiantes internos procedentes de la Universidad de La Habana (UH), apoyada por la Facultad de Ciencias Médicas de ese centro, del cual dependía en lo metodológico, docente y económico. El 9 de mayo de 1972, al crearse la Sede Universitaria de Matanzas (SUM) de la Universidad de Matanzas (UM), la formación de médicos pasó a ser dirigida administrativamente por esa entidad, pero mantuvo la subordinación metodológica a la Facultad de la UH. (21)



En 1972 se crea el Capítulo Provincial de Medicina Interna de Matanzas, que pertenece a la Sociedad Cubana de Medicina Interna (SOCUMI), y constituye la dependencia coordinadora, propulsora de las actividades científicas y la superación de los profesionales. (17)

ISSN: 1684-1824

En 1975 se celebró el primer claustro de profesores en el Hospital Clínico Quirúrgico Docente José Ramón López Tabrane, exponiéndose la necesidad de crear la Escuela de Medicina en Matanzas, y en julio del mismo año se elaboró el expediente organizativo, confeccionándose la propuesta de apertura de la carrera de Medicina en marzo de 1976. En ese año, mediante la ley 1307, al pasar la Sede Universitaria a la condición de Centro Universitario de Matanzas (CUM), se creó la Facultad de Ciencias Médicas de Matanzas (FCMM), adscrita al CUM, y por la Resolución 9 del 12 de noviembre de 1976, del Ministerio de Educación Superior (MES), se aprobó la estructura del CUM, que constó de decanato, secretaría y los departamentos docentes denominados Áreas Básicas y Áreas Clínicas, hecho que marcó un hito memorable. El 1 de septiembre de ese año, matricularon los primeros 41 estudiantes de Medicina, y se nombró como primer decano al Dr. Juan Ramón Cassola Santana, quien condujo la facultad desde 1976 hasta 1982. (16)

Los autores consultaron los documentos que se elaboraron sobre Política Educacional en los ocho congresos del Partido Comunista de Cuba (PCC), y son del criterio de que fue en el Primer Congreso, en 1975, donde se desarrolló el tema de manera más completa y profunda, al establecerse los principios básicos de sistema educacional y definirse el principio rector de la educación cubana, formando a las nuevas generaciones como constructores conscientes y activos del socialismo y el comunismo; defensores de la patria sobre la base de un desarrollo armónico, intelectual, científico-técnico, político-ideológico, físico, moral, estético, politécnico-laboral y patriótico-militar. (22)

El Primer Congreso del PCC recomendó establecer una nueva División Político-Administrativa del país, la que se materializó en 1976, expresando que la educación superior debía adecuar su estructura. Así, el 28 de julio de 1976, por la Ley 1306, se creó el MES, que significó una atención directa del Gobierno a toda la educación superior cubana, incluida la formación de médicos, y por la Ley 1307 del 31 de julio del propio año se estableció la Red Nacional de Centros de Educación Superior a partir de las universidades, de los centros ya existentes en el país y los de nueva creación, lo que convirtió a las facultades de Ciencias Médicas en centros de educación superior independientes, otro hito de elevada trascendencia. (22)

Las facultades de Ciencias Médicas de la UH, la Universidad Central de Las Villas (UCLV) y la Universidad de Oriente (UO) se convirtieron en los Institutos Superiores de Ciencias Médicas de La Habana (ISCMH), Instituto Superior de Ciencias Médicas de Villa Clara (ISCMVC) e Instituto Superior de Ciencias Médicas de Santiago de Cuba (ISCMSC), adscriptos al Ministerio de Salud Pública de Cuba (MINSAP). Al Ministerio de Educación Superior (MES), la Ley le atribuye entonces, la dirección administrativa y metodológica de los centros subordinados directamente y la dirección metodológica de todos los centros adscritos a los organismos de la Administración Central del Estado, (23) hecho que para los autores marca otro momento significativo e indica un punto de inflexión cualitativamente ascendente en el desarrollo, en este caso, de una institución que da paso a la siguiente etapa.



Etapa 2 (1977-1995): conformación y consolidación de un claustro propio, desarrollo de la formación del posgrado en Medicina Interna

ISSN: 1684-1824

Con la creación de la FCMM, en 1976, y las incipientes orientaciones metodológicas que para entonces existían, el aún en ciernes claustro profesoral de Medicina Interna, al retirarse paulatinamente los profesores que en su momento habían sido enviados por Docencia Médica Nacional, comienza a definir la estrategia metodológica para enfrentar con calidad el proceso docente-educativo; se nombra al profesor Nilo Fernández Rodríguez como jefe de cátedra de la especialidad y se empieza a perfilar la metodología a seguir en cada forma organizativa de la educación en el trabajo. Las conferencias eran expositivo-ilustrativas; dominaban la escena el positivismo, el constructivismo y la medicina empírico-experimental, que abre paso paulatinamente a la medicina basada en la evidencia.

La literatura docente era escasa y la enseñanza de posgrado muy limitada, lo que, en el orden teórico, obligaba a los estudiantes a prepararse de forma autodidacta. Los exámenes de promoción y graduación abarcaban todos los contenidos con independencia del año en que estuviera el residente; se evaluaba según el nivel de respuesta acorde al año que cursaba; se le daba mayor importancia a la evaluación sumativa que a la formativa; no existía plan analítico ni desglose de materias por año de asimilación de conocimientos (datos obtenidos a través de la discusión de grupo focal).

En el balance del curso 1977-1978, se señala que el plan de estudios integrados atravesó por varias dificultades, como la prevalencia del criterio de una asignatura sobre la integración, y el empleo de mucho tiempo de trabajo por parte del personal docente, que estaba sobrecargado en el área clínica e impedía el seguimiento adecuado al posgrado. Se le añadía la falta de integración de algunos docentes y la carencia de laboratorios multidisciplinarios; el número de profesores existentes no estaba adecuado al volumen de estudiantes y se mantenía cargado de tareas asistenciales-administrativas que los alejaban de la docencia. Se reconoció la descoordinación entre las estructuras administrativas de la facultad de medicina y los hospitales docentes. (23)

En 1979, basados en las experiencias docentes anteriores, el claustro comenzó a direccionar sus objetivos; nombró un profesor responsable del pregrado y otro para el posgrado; se coordinó con varios departamentos y servicios hospitalarios para reforzar los medios didácticos de la enseñanza; adecuó las habilidades a vencer y se puso en marcha los *staff meeting* (discusiones de casos complejos), idea introducida en Cuba justamente por el primer director después de 1959 del hospital en estudio, el doctor Joaquín Pascual Gispert. Se trabajó sistemáticamente con un colectivo docente que partió de poseer alto vuelo intelectual, dotado de disciplina férrea, ejemplo laboral, altos valores éticos, donde la humildad y la responsabilidad calan e imanan la formación generación por generación. Si bien se introdujo en Cuba el segundo plan de estudios de posgrado para la especialidad, a pesar de estar más elaborado continuó con deficiencias del anterior (datos obtenidos a través de la discusión de grupo focal).

En esta etapa se constituyeron el Destacamento de Ciencias Médicas Carlos J. Finlay, la Avanzada Estudiantil Mario Muñoz Monroy, el contingente Piti Fajardo, el nuevo modelo de la Atención Primaria de Salud (APS) y el Programa del Médico y la



Enfermera de la Familia. (23) En todos ellos el claustro tuvo participación, al vincular la docencia pregrado y posgrado, el plan de estudios y las nuevas orientaciones recibidas que se implementaron en el Hospital Clínico Quirúrgico Docente José Ramón López Tabrane, por ser el hospital provincial de entonces, referencia para la salud pública en el territorio yumurino.

ISSN: 1684-1824

Ha sido tarea prioritaria de la Revolución brindar al pueblo una atención médica de la más alta calificación. Para lograrlo, era imprescindible un egresado bien preparado. Fidel Castro encomendó al sector de la Educación, en 1982, con su ministro al frente, investigar cómo se formaban los médicos y técnicos medios de la salud. En informe presentado el 31 de marzo de 1982, la comisión nombrada a ese efecto refiere que se reunieron con 1 212 personas de todo el país, entre rectores, decanos y profesores de Medicina, estudiantes, dirigentes docentes y de asistencia médica, directores provinciales, municipales y de unidades asistenciales. Se llegó a la conclusión de que los problemas fundamentales que afectaban al proceso docente-educativo estaban relacionados con los aspectos siguientes: estructura y funciones de las instituciones docentes, plan de estudios, trabajo metodológico, especialización (residencia), alumnos, profesores, relación profesor-alumno, recursos materiales e investigación. (23)

El 6 de junio de 1982, la Resolución Conjunta de los ministros de Salud Pública y de Educación Superior estableció las "Normas del trabajo docente-metodológico de las carreras de la educación médica superior", y orientó las actividades docentes y metodológicas a realizar por los profesores en todas las instituciones docente-asistenciales. Si bien estaban dadas las instrucciones, había que ajustarlas al proceso formativo desde la institución en cuestión, motivo por el cual destaca la impronta de la creatividad y poder resolutivo que se realizó para lograr resultados de calidad en la pasantía de los estudiantes.

El curso escolar 1983-1984 fue el último que se desarrolló desde las instalaciones del Centro Universitario de Matanzas, y enmarcó el nombramiento de un nuevo decano, el doctor Gumersindo Tomás Suárez Surí (1983-1990). A su vez, se comienza a impartir la carrera de Licenciatura en Enfermería. Nuevos cambios, esta vez relativos a la ubicación geográfica, tienen lugar en 1984.<sup>(17)</sup>

Para 1985, el claustro de Medicina Interna del HOSPROMA se mostraba sólido. Era referencia y patrón a seguir por el resto de las especialidades; el clima laboral favorable, conjuntamente con el nivel científico-docente, asistencial e investigativo alcanzado por sus miembros, lo colocaban en esa posición. Ahora las responsables de la docencia eran la doctora Clara Obdulia Laucirica Hernández, para el pregrado, y Clara Medina Otero para el posgrado. En ese año se implementó el tercer plan de estudios del posgrado (datos obtenidos a través de la discusión de grupo focal).

En 1988 se dispone del Reglamento para la Organización del Proceso Docente Educativo en los Centros de Educación Médica Superior. De 1990 a 1998 se nombró la nueva decana, la doctora Esther Georgina Báez Pérez, quien dirige la FCMM de 1990 hasta 1998. A partir del 18 de diciembre de 1992, todas las revistas médicas se unen a Infomed, cuando ese día quedó instituida la red de computadoras que adquiere el nombre de Red Electrónica de Información en Salud, proyecto del Centro Nacional de Información de Ciencias Médicas, salto cualitativamente ascendente para la investigación científica. (23)



El Hospital Universitario Clínico Quirúrgico Comandante Faustino Pérez Hernández abre parcialmente sus servicios en 1995, motivo por el cual es trasladado hacia ese escenario gran parte del personal sanitario de su homólogo, el HOSPROMA. Fue así como la totalidad de los profesores y estudiantes del pregrado y posgrado de Medicina Interna se sitúan en el primero, lo que constituyó un punto de inflexión descendente para el segundo y el advenimiento de un nuevo período.

ISSN: 1684-1824

Se fundamentó, a través de apuntes históricos, la génesis y el desarrollo del claustro profesoral y la especialización en Medicina Interna en el Hospital Clínico Quirúrgico Docente José Ramón López Tabrane, de Matanzas (1969-1995), según el contexto histórico existente y la triangulación de la información recopilada sobre este aspecto.

La investigación brindó una propuesta organizada de los acontecimientos más trascendentes vinculados a la formación de especialistas en Medicina Interna en un hospital de la provincia de Matanzas, no antes estudiados, con descripción inédita del claustro de profesores que facilitó el proceso formativo en el primer periodo declarado.

# REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- 1. Colombia. Mincomercio. Informe sobre los acuerdos comerciales vigentes de Colombia [Internet]. Bogotá: Mincomercio; 2021 [citado 07/01/2022]. Disponible en: <a href="https://www.tlc.gov.co/temas-de-interes/informe-sobre-el-desarrollo-avance-y-consolidacion/documentos/ley-1868-informe-tlcs-2021-congreso.aspx">https://www.tlc.gov.co/temas-de-interes/informe-sobre-el-desarrollo-avance-y-consolidacion/documentos/ley-1868-informe-tlcs-2021-congreso.aspx</a>
- 2. Abe K, Niwa M, Fujisaki K, et al. Associations between emotional intelligence, empathy and personality in Japanese medical students. BMC Med Educ. 2018 Mar 27;18(1):47. Citado en PudMed; PMID: 29587725
- 3. Oliveira Andrade WP, Tavares Conceição J. Práticas educacionais em instituições de Educação Especial no estado de Sergipe (1962-1987). Cadernos do CEOM [Internet]. 2021 [citado 25/03/2021]; 34(54): 290-302. Disponible en: <a href="https://bell.unochapeco.edu.br">https://bell.unochapeco.edu.br</a>
- 4. Braga MC y Martins RA. Valores morais em adolescentes: A força dos afetos na contemporaneidade. Nuances: Estudos sobre educação [Internet]. 2020 [citado 22/04/2021];31:325-44. Disponible en: https://revista.fct.unesp.br/index.php/Nuances/article/view/8330
- 5. Castro R. Avaliação da competência moral de estudantes de medicina. Dissertação [tesis en Internet]. Minas Gerais, Brasil: Universidade José do Rosário Vellano; 2019 [citado 22/04/2021]. Disponible en: http://tede2.unifenas.br:8080/jspui/handle/jspui/224
- 6. Ceratti N, Fucuta PS, Quessada NP, et al. Students' self-perception about their Quality of Life is overestimated: is this the base of their mental troubles? [version 2]. MedEdPublish [Internet]. 2020 [citado 04/02/2022];9(4). Disponible en: <a href="https://mededpublish.org/articles/9-4">https://mededpublish.org/articles/9-4</a>



7. Colombelli Pacca F. Empatia, competência moral e clima escolar, investigação em uma escola de medicina [tesis en Internet]. Marília: Universidade Estadual Paulista; 2022 [citado 07/02/2021]. p. 145-52. Disponible en: https://repositorio.unesp.br/handle/11449/217791

- 8. Deggerone I, Machado Kramel A, et al. Síndrome de burnout em estudantes de medicina. Cadernos ESP [Internet]. 2021 [citado 09/02/2022];15(1):77-86. Disponible en: <a href="https://cadernos.esp.ce.gov.br/index.php/cadernos/article/view/495">https://cadernos.esp.ce.gov.br/index.php/cadernos/article/view/495</a>
- 9. Jiménez RM, Verdecia E (compiladores). Educación en Cuba. Criterios y experiencias desde las Ciencias Sociales [Internet]. La Habana: Publicaciones Acuario, Centro Félix Varela Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales—Cuba; 2021 [citado 28/01/2022]. Disponible en: <a href="http://biblioteca.clacso.edu.ar/Cuba/flacso-cu/20210322115651/Educacion-Cuba.pdf">http://biblioteca.clacso.edu.ar/Cuba/flacso-cu/20210322115651/Educacion-Cuba.pdf</a>
- 10. Granma. Constitución de la República de Cuba. La Habana: Editorial Granma; 2019 [citado 22/10/2021]. Disponible en: <a href="http://biblioteca.clacso.edu.ar/clacso/se/20191016105022/Constitucion-Cuba-2019.pdf">http://biblioteca.clacso.edu.ar/clacso/se/20191016105022/Constitucion-Cuba-2019.pdf</a>
- 11. Comité Central del Partido Comunista de Cuba. Conceptualización del modelo económico y social cubano de desarrollo socialista. Lineamientos de la Política Económica y Social del Partido y la Revolución para el Período 2021-2026 [Internet]. La Habana: Octavo Congreso del PCC; 2021 [citado 16/04/2022]. Disponible en: <a href="https://www.mined.gob.cu/wp-content/uploads/2021/09/CONCEPTUALIZACION-DEL-MODELO-ECONOMICO-Y-SOCIAL-CUBANO-DE-DESARROLLO-SOCIALISTA-y-LINEAMIENTOS-DE-LA-POLITICA-ECONOMICA-Y-SOCIAL-DEL-PARTIDO-Y-LA-REVOLUCION-PARA-EL-PERIODO-2021.pdf">https://www.mined.gob.cu/wp-content/uploads/2021/09/CONCEPTUALIZACION-DEL-MODELO-ECONOMICO-Y-SOCIAL-CUBANO-DE-DESARROLLO-SOCIALISTA-y-LINEAMIENTOS-DE-LA-POLITICA-ECONOMICA-Y-SOCIAL-DEL-PARTIDO-Y-LA-REVOLUCION-PARA-EL-PERIODO-2021.pdf</a>
- 12. Buenavilla R. La pedagogía cubana como ciencia de gran magnitud y alcance. En: Pérez L, Buenavilla R, Chávez JA, Rojas C, eds. Naturaleza y alcance de la pedagogía cubana: reflexiones y debates actuales. La Habana: Editorial Pueblo y Educación; 2012. p. 20-49.
- 13. Pérez SD. Educadores destacados del siglo XX en Cuba. La Habana: Editorial Pueblo y Educación; 2009.
- 14. Pestana Y. Las investigaciones histórico-educativas. Especificidades, teoría y práctica [Internet]. En: Educación y pedagogía. New York-Cali: REDIPE; 2019 [citado 16/04/2022]. Disponible en: <a href="https://redipe.org/editorial/educacion-y-pedagogia-2019/">https://redipe.org/editorial/educacion-y-pedagogia-2019/</a>
- 15. Madrigal-Lomba R, Pérez-Pérez A. Apuntes históricos Hospital de Santa Isabel de Matanzas, hoy Hospital "José Ramón López Tabrane". Rev Méd Electrón [Internet]. 2009 [citado 05/09/2021];31(1). Disponible en: <a href="http://revmedicaelectronica.sld.cu/index.php/rme/article/view/594">http://revmedicaelectronica.sld.cu/index.php/rme/article/view/594</a>



16. Placeres Hernández JF, Alonso Triana L, Rizo González Y. Algunos apuntes históricos sobre la docencia médica superior y la Universidad de Ciencias Médicas de Matanzas. Rev Méd Electrón [Internet]. 2015 [citado 05/09/2021];37(1):76-90. Disponible en: <a href="http://www.revmedicaelectronica.sld.cu/index.php/rme/article/view/1147">http://www.revmedicaelectronica.sld.cu/index.php/rme/article/view/1147</a>

ISSN: 1684-1824

- 17. Cañete Villafranca R, Del Huerto Marimón M. Historia de la Educación Médica Superior en Matanzas [Internet]. La Habana: Editorial de Ciencias Médicas; 2019. Disponible en: <a href="http://www.bvscuba.sld.cu/clasificacion-de-libro/libros-de-autores-cubanos/page/6/?l=G%20-%20L">http://www.bvscuba.sld.cu/clasificacion-de-libro/libros-de-autores-cubanos/page/6/?l=G%20-%20L</a>
- 18. González O, Suárez GT, Salabert I, et al. Personalidades destacadas de las Ciencias Médicas matanceras. Rev Méd Electrón [Internet]. 2019 [citado 07/12/2020];41(1). Disponible en:

http://www.revmedicaelectronica.sld.cu/index.php/rme/article/view/3030

- 19. Afonso JA. El pensamiento pedagógico de Fidel Ilizástigui Dupuy: una contribución a la Educación Médica Superior en Cuba [tesis en Internet]. Matanzas: Universidad de Matanzas; 2016. Disponible en: http://tesis.sld.cu/index.php?P=DownloadFile&Id=791
- 20. Ruiz-Hernández I. Profesor Manuel Lima Fernández, internista mayor, su trascendencia en el tiempo. Rev Méd Electrón [Internet]. 2016 [citado 15/09/2021];38(3). Disponible en:

http://www.revmedicaelectronica.sld.cu/index.php/rme/article/view/1749

- 21. Comisión de Historia. Historia del Instituto Superior Agroindustrial "Camilo Cienfuegos" de Matanzas. Matanzas: Imprenta Instituto Superior Agroindustrial "Camilo Cienfuegos"; 1990.
- 22. Partido Comunista de Cuba. Tesis y Resoluciones del Primer Congreso del Partido Comunista de Cuba. La Habana: Editora Política; 1976.
- 23. Vela-Valdés D. Formación de médicos para los servicios de salud en Cuba 1959-2014. Educ Méd Super [Internet]. 2016 [citado 15/09/2021]. Disponible en: <a href="http://www.ems.sld.cu/index.php/ems/article/view/1207">http://www.ems.sld.cu/index.php/ems/article/view/1207</a>

# **ANEXO**

Claustro de profesores del primer período (1969-1995)

Etapa 1 (1969-1976)

Cátedras viajeras (internistas-itinerantes)

- Mercedes Batule Batule
- Antonio San Martín Marichal
- Mario Rodríguez O'Hallorans



- Abelardo Buch López
- Abdón Pires Rodríguez
- María Josefa Güeche García
- Armando Pena Pereira
- Guillermo Franco Salazar
- José Emilio Fernández Mirabal

Internistas del Hospital Provincial Clínico Quirúrgico Docente José Ramón López Tabrane, de Matanzas

- Alfredo José Triolet Estorino
- Manuel Gustavo Lima Fernández
- Nilo A. Fernández Rodríguez
- Juan Miguel Ángel Cobas Atrel
- Gustavo Lamothe Angulo (sin categoría docente)
- Hernán Hernández (sin categoría docente)
- Héctor Vera Acosta (transitorio)
- Eladia Lee Mathé (transitorio)
- Felipe Socorro Socorro (transitorio)
- Aniceto Cabeza Suárez

Otros profesionales que apoyaron la docencia de posgrado en Medicina Interna:

## Cirujanos:

- Julio Font Tió
- Ramón Antonio Madrigal Lomba
- Miguel Ángel Delgado
- Víctor Hernández
- Armando González Capote
- José Cassola

## Urólogos:

- Juventino Marino Acosta Mier
- Alberto Toledo

### Nutriólogo:

Amada Abad Marrero

### Epidemiólogos:

- Fernando Jesús Achiong Estupiñán
- Pablo Rodríguez

#### Enfermera:

• Bessi Eloisa Betancourt Alfonso



### Neurocirujanos:

- Ariel Nodarse Tápanes
- Luis Zarrabeitia Oviedo

### Patólogos:

- Calixto Valdés Araujo
- Santiago Quintero Pérez
- Consuelo Álvarez Ozanbela
- Roberto Wong Navarro (1974-1976)

# Angiólogos:

- Armando Fernández de Castro
- Raúl Rodríguez

#### Ortopédicos:

- Manuel Suárez Beoto
- Ricardo Rodríguez Beoto
- Enrique Ayo

#### Nefrólogo:

• Jorge Toribio Fernández (1977)

### Gastroenterólogos:

- Graciela Jiménez Mesa
- Pedro Velbes Marquetti
- Jesús A. Hernández Paredes
- Pablo González River
- Rafael Jorge Díaz

### Imagenólogos:

- Calixto Ignacio Valdés Araujo (1968-1972)
- Ángel Antonio González García
- Jorge Morejón Portillo

# Neurólogo:

• Rafael Fernández del Barrio

### Bibliotecaria:

Martha Harvest



#### Secretarias:

- Viviana Aurelia Pérez Pérez
- Victorina Macías Gallego
- Luz María de Llanos del Rosario

### Etapa 2 (1977-1995)

#### Internistas:

- Manuel Gustavo Lima Fernández
- Nilo A. Fernández Rodríguez
- Juan Miguel Ángel Cobas Atrel
- Héctor Vera Acosta
- Gustavo Lamothe Angulo (sin categoría docente)
- Aniceto Cabeza Suárez
- Clara Medina Otero
- Mirta Pinal Borges
- Humberto Díaz Álvarez
- Jorge Jorrín Elizalde
- Clara Obdulia Laucirica Hernández
- Alfredo Sánchez Padrón
- Germinal Álvarez Batard
- Nilo Pérez Cruz
- Caridad María Castañeda Guiemonde
- Pedro Ramón Hernández Álvarez
- Juan Basilio González Soler
- Silvia María González Cobos
- Jonás Alberto Góngora Rodríguez
- Jaime Uribe

Otros profesionales que apoyaron la docencia de posgrado en Medicina Interna:

### Anestesiólogos:

- Eloy Calcines
- Lázara Blanco
- Lincoln de la Parte
- Alejandro Valdés Bello
- Julio Padrón

### Cirujanos:

- Julio Font Tió
- Ramón Antonio Madrigal Lomba
- José Cassola
- Armando González Capote
- Miguel Ángel Delgado
- Celina Hernández del Sol



- Guillermo Fundora
- Víctor Hernández
- Silvia García
- Pablo González Borges
- Miguel Hernández
- Pedro Ung Lao
- Oscar Olivera
- Lourdes Franco
- Alberto Ávalos

### **Urólogos:**

- Juventino Marino Acosta Mier
- Alberto Toledo
- Huberto Lorenzo Valdés
- Juan Torriente Pelayo
- Juan Barral
- Juan Gutiérrez Campanioni

## Epidemiólogo:

Elizabeth Ávila Medina

#### Enfermera:

Mercedes Armenteros

#### Neurocirujanos:

- Ariel Nodarse Tápanes
- Luis Zarrabeitia Oviedo
- Juan Milián

### Patólogos:

- Mirta García Jardón
- Fulgencio Valeron Álvarez
- Manuel Ríos Serrano
- Diana González Rodríguez
- María de los Ángeles Ferrer
- María Julia Vignier
- Magdalena Rubio Pampín
- María Teresa Álvarez Arrozamena
- Martha Cantel Suárez
- Julio Castellanos Fuentes
- Magalys Dorta Robaina
- David García Márquez
- Juan Hernández Vásquez
- Ana María Castro Morillo



## Angiólogos:

- Fernández de Castro
- Raúl Rodríguez
- Emilio Sosa
- Coralina Gálvez

#### Ortopédicos:

- Manuel Suárez Beoto
- Ricardo Rodríguez Beoto
- Enrique Ayo Trenzado
- Rolando Reguera
- Félix Casas Acosta

#### Nefrólogos:

- Jorge Toribio
- Carlos López Guerra (1984)
- Leonilo Rodríguez González (1985)

### Gastroenterólogos:

- Marta de la Paz Díaz
- Nelson Fernández Pardo
- Danilo Morey Rodríguez
- Teresa Haza Medina
- Eduardo Russinyol Gordillo
- Alberto Dehesa
- Rey P. Ramos Riera
- Lérida Rodríguez Moreira
- Félix M. Ponce Rodríguez
- Carlos M. Ramos Pachón

# Hematólogos:

- Pedro Caro Pérez
- Nereyda del Pilar Álvarez Vega

#### Laboratoristas:

- María Lantigua
- José Ramón Pacheco Albelo

### Imagenólogos:

- Calixto Ignacio Valdés Araujo (1968-1972)
- Ángel Antonio González García
- Jorge Morejón Portillo



- Maritza Ramos Eguiguren
- Nelson Jordán Godoy
- Miguel Urbizo Cañón

### Iconopatógrafos:

- Roberto Mitchel Victorio
- Teresita Ramírez González

# Reumatólogo:

Bárbaro Taylor

### Dermatólogos:

- Myra Margarita Guerra Castro
- Aida Iris Uribe
- Elvira Alfonso
- Gloria Rodríguez

# Otorrinolaringólogos:

- Jorge Ortega Suárez
- Manuel de Bien Santana
- Elsa Boyero
- Félix Silveira

# Oftalmólogos:

- Ramón Cano
- Norma Herrera
- Teresa Rosado
- Elsa León
- Osvaldo Hernández

### Cardiólogos:

- Reynaldo Amigo
- César Cruz

# Neurólogos:

- Rafael Fernández del Barrio
- Guillermo Caballero

# Alergólogo:

Rubén Martínez Pichardo



#### Bibliotecaria:

Patria Castillo Rangel

#### Secretarias:

- Viviana Aurelia Pérez Pérez
- Victorina Macías Gallego
- Luz María de Llanos del Rosario

#### Conflicto de intereses

ISSN: 1684-1824

Los autores declaran que no existen conflicto de intereses.

#### Contribución de autoría

Ihosvany Ruiz-Hernández: conceptualización, curación de datos, análisis formal, búsqueda y revisión de la bibliografía, confección del manuscrito.

José Alberto Afonso-de-León: metodología, recursos y supervisión.

Niurka Palmarola-Gómez: validación, búsqueda bibliográfica, redacción, revisión y edición.

#### CÓMO CITAR ESTE ARTÍCULO

Ruiz-Hernández I, Afonso-de-León JA, Palmarola-Gómez N. Conformación y consolidación del claustro de Medicina Interna del Hospital José R. López Tabrane (1969-1995). Rev Méd Electrón [Internet]. 2022 Jul.-Ago. [citado: fecha de acceso]; 44(4). Disponible en:

http://www.revmedicaelectronica.sld.cu/index.php/rme/article/view/4978/5498

